

• GACETA DEL GOBIERNO

DE LIMA

MIÉRCOLES 20 DE ABRIL DE 1814

Carta del Secretario del ejército real de Chillan al Gobernador de Chiloe.

Sr. D. Ignacio Justis. = Chillan y Febrero 22 de 1814. = Habiendo llegado á Arauco el batallón auxiliar de esa provincia tube que transferirme en diligencia á aquel punto á causa de haber equivocado el plan acordado de las señales; y apenas estuve de vuelta me fue preciso volver á montar á caballo para el mismo destino llamado por el nuevo General D. Gavino Gajaza que con el refuerzo que conduxo de Lima llegó felizmente al mismo Arauco; y como no tenia el conocimiento necesario del país, quiso consultar conmigo sobre las operaciones que convendria executar con respecto al estado de la provincia; de cuyas resultas se convino en venir á esta plaza, en donde era conducente se diese á conocer: en efecto el 14 del corriente salimos él y yo de Rere, y habiendo conferenciado aqui el plan, quedó determinado empezar la campaña por atacar á Makena que con 600 fusileros está atrincherado y con artilleria gruesa en el Membrillar.

Este sitio es el mejor que podia elegir el enemigo para entorpecernos; pues estando como está á 8 leguas de este punto podia atacarnos en caso de de-

ilitar esta plaza para alguna accion grande contra Concepcion ó Talca; y no era regular se intentase ni uno ni otro, dexando á la espalda un enemigo de fuerza tan considerable.

Estas razones obligaron al Sr. Gainza á determinarse contra Makena, y al efecto salió el dia 19 por la noche con el fin de reunir la tropa siguiente: 200 hombres de fusil montados que están á la inmediacion del enemigo al mando de D. Juan Antonio Olate; 374 que tiene tambien montados Urrejola; 100 del mando de Ascenjo; 150 que le quedan á Elorriaga despues de asegurar el paso con una division respetable en Quilacoya á orillas del rio, que debe obrar de acuerdo, y conuinado con Quintanilla que está en S. Pedro con 170 fusileros y algunas partidas pequeñas que se hallan á las inmediaciones de dicho rio; 200 fusileros de la division auxiliar de Chiloé; 120 del Real de Lima, y 100 que llevó el Sr. Gainza en su custodia.

Segun esta cuenta la fuerza destinada á atacar á Makena son 1.244 hombres de fusil con mas 600 milicianos de espada y lanza, con 12 cañones de campaña; y segun me escribe con fecha de hoy el Sr. Gainza el golpe se dará mañana ó pasado mañana.

Acabo de ponerle un oficio en que le digo que por conducto muy seguro he sabido que de Talca caminan con direccion al Membriilar 50 cargas entre ellas 7 de plata acuñada, y que mañana deben llegar á Cauquenes; que tengo puesto allí un sugeto de toda confianza para que avise el momento en que rodeen las mulas para aparejarlas y se dirija volando con la noticia á Huechupiu de donde podrá disponer salgan los 200 hombres que están en aquel punto á cortar el paso á dichas cargas que vienen escoltadas con 40 fusileros y algunos milicianos; que es regular que Mal-

kena trate de auxiliarias, y que en este caso pueda destacar una partida considerable á su reaguardia atacando al mismo tiempo al Membrillar; ó que si sale con toda su fuerza, le acometa en el campo con la ventaja que no podría en el Membrillar, donde se halla fortificado con buenas trincheras.

No se lo que resolverá; pero si diré á V. que de esta accion pende la terminacion de esta guerra; pues la mayor fuerza está en los riesgos que he dicho á V.

A los 1.244 hombres que le he dicho, van á reunirse los 170 de Quintanilla; 120 en Quilacoya; 80 en diferentes partidas del rio, y 600 que podrá haber en esta plaza, con 80 en varios vados, y tiene V. 2.294 hombres de fusil corriente, con 400 artilleros y mas de 50 piezas de cañon desde el calibre de á 8 hasta el de á 2: cerca de 20 lanzas, y 10 sables, con milicias sobradas para armar, y es la fuerza de que en el dia se compone por la parte que ménos este ejército, con mas de 4000 cartuchos embalados de fusil, muchos de cañon de todo calibre; abundancia de toda clase de peltrechos, sobrada polvora y plomo; 500 ps. en dineros; mas de 2000 en efectos vendibles en el dia; toda la provincia por nuestra, y mucho valor y entusiasmo en la tropa.

Por el contrario el enemigo perdida la unica esperanza de huir por mar, pues están bloqueados el puerto de Talcahuano con la corbeta Sebastiana y el bergantin Potrillo con lanchas y botes armados, y el de Valparayso, segun se dice por dos fragatas inglesas y una goleta todas de la real armada, se halla abatido y dando las ultimas boqueadas.

He hecho á V. una relacion exácta, y dexo de darle otras mil noticias, por que el papel se ac.

... y en tiempo me falta: memorias á Doña Dolores y familia, mande á su afectísimo = F. Juan Almirall.

Continúan los extractos de las gacetas reales de Jamayca.

Bahia de Montego 4 de enero de 1814.

Por la fragata Prudencia que acaba de fondear sabemos que habiéndose trabado batalla sobre el rio de la Magdalena el 25 de diciembre entre las tropas de Cartagena y Santa Marta, resultaron derrotadas completamente las primeras con pérdida de 5 de sus cañoneras, cayendo de consiguiente en manos de los vencedores el fuerte de S. Juan.

Kingston id. de id.

En papeles españoles se asegura que el gobernador frances de Tortosa se ha pasado á los aliados, y que en aquella plaza habia dos partidos contrarios.

Kingston 5 de enero de 1814.

NOTICIAS GLORIOSAS.

Las agradables noticias con que principiamos tan felizmente el año nuevo son seguidas de relaciones tan interesantes y satisfactorias, que no hay lengua entre todos nosotros que pueda explicar el placer que sentimos, como que no tiene fuerza bastante para ello. Napoleon, en otro tiempo el hijo querido de la Victoria, ahora totalmente aniquilado, y por la singular derrota que ha sufrido, precipitado desde la mas encumbrada altura que ocupó anteriormente, y hecho miserable fugitivo se ve reducido á suplicar á aquellos

mismos á quienes en su elevacion habia cre-
nados para consumir sus ambiciosos y criminales pro-
yectos. Por las particularidades que se detallaràn en ade-
lante, aparece, que á poco de tomar los aliados sus
posiciones en 17 de Octubre, segun lo comunicó el
Sr. Carlos Stevvar, y anunciamos ayer al público, se
trabó una batalla del caracter mas tremendo que se ha
visto en la historia de la guerra. Esta batalla que no
tenia igual hasta ahora, excepto las de Austerlitz, Je-
na, y V Vagram, se dió en las inmediaciones de Leip-
sic, que fue tomada por asalto en la mañana siguien-
te, dirigido por Blucher, el Principe Real, y Bennig-
sen. La pérdida del egército frances es de mas de 100
piezas de artilleria, 6000 hombres, inmenso numero de
prisioneros, la desercion de los egércitos de Saxonia,
Baviera, y V Virtemberg y muchos generales, entre
los que se cuentan, Regnier, Vallay, Brune, Ber-
trand y Lariston, frutos todos de este dia afortunado.
Por la toma de Leipsic todas sus municiones, almace-
nes, artilleria, el Rey de Saxonia, y toda su corte,
la guarnicion, la retaguardia del egército frances, y to-
dos sus heridos que llegavan á cerca de 3000, cayeron
en manos de los aliados. El Sr. Carlos Stevvar con-
cluye los detalles de esta accion, ó serie de acciones
incomparables, de esta manera: „ la multitud de ac-
„ ciones brillantes, la imposibilidad de hacer justicia á la
„ firmeza que han mostrado todos los cuerpos, y los
„ excelentes planes del General en Gefe el Feld Ma-
„ riscal Principe de Schvartzenberg, y de los otros
„ Gefes, y el poco tiempo que tengo para poner este
„ parte, creo que sean suficiente motivo para excu-
„ sarme de embiar detalles mas circunstanciados, co-
„ mo lo haré despues.“

Publicamos el siguiente interesante articulo que
hemos sacado del periodico de

Cádiz 26 de noviembre.

Por expreso hemos recibido noticias de Londres, que llegan hasta el 10. El Ambigú de esta fecha contiene el siguiente boletín austriaco, veinte y quatro horas mas moderno que la carta que antecede del Señor Carlos Stevart.

Verden 25 de octubre.

Ha llegado el coronel ruso baron de Herbert con despachos de Leipsic, en donde estaba el 19 el quartel general de los emperadores de Rusia y Austria, del Principe Real de Suecia, y de los generales Blucher y Benningsen, en consecuencia de la distinguida victoria obtenida sobre Napoleon por los aliados en dicho dia.

El 16 derrotó el General Blucher á un cuerpo del enemigo que se le habia presentado con 48 cañones. Nada ocurrió el 17. El Emperador Napoleon concentró todas sus fuerzas delante de Leipsic, y los aliados avanzaron por Halle, Dresden, y Altemburg con animo de una batalla decisiva. El 18 al rayar el sol, asomó Bonaparte y formó sus columnas de ataque, que efectivamente se emprendió y continuó con una carniceria que no puede describirse, por todo el dia. Al anochecer se refugiaron los franceses en Leipsic, y colocaron en ella una fuerte guarnicion. El 19 al nacer el dia el Rey de Saxonia que estaba con el Emperador Napoleon envió un parlamentario al Emperador de Rusia suplicandole que tubiese la bondad de compadecer y perdonar á Leipsic; pero conociendo el Emperador de Rusia que el parlamento no era mas que uno de los subterfugios de que se vale Napoleon para ganar tiempo, mandó que se verificase al

instante el ataque. La ciudad estaba defendida por 95 cañones, pero fue vana toda su resistencia, y no quedó al enemigo otro recurso que ponerse en fuga. Los frutos de esta victoria, una de las mas brillantes que se ha alcanzado, eran en la noche del 20 de octubre los siguientes.

Prisioneros. El Rey de Saxonia; los Mariscales Marmont y Macdonald los Generales Regnier, Souham, Bertrand, Lauriston, Dombrovsky y otros diez; el General Principe Poniatovsky ahogado, y el General Gremes muerto; el Mariscal Ney herido, y el de la misma clase Augereau muerto segun las relaciones de todos los prisioneros; 300 oficiales prisioneros; 250 muertos y heridos; 350 prisioneros; 250 enfermos hallados en los hospitales; 200 piezas de artilleria y 80 carros de municiones; todas las tropas saxonas desertadas y pasadas á los aliados, y en la batalla del 18 algunas de ellas tomaron parte activa contra los franceses. El enemigo principió su retirada por Messeburg y VVeissenfels; un cuerpo considerable de caballeria le va pisando los talones, y el ejército aliado le persigue sin dexarle un momento de reposo. El coronel Herbert ha sido testigo de vista de la batalla y sus resultados. Se calcula que Napoleon se ha salvado solamente con 50 ó 600 hombres acompañado en su fuga de la horrorosa inquietud que sigue á una derrota. Estos fugitivos son fuertemente perseguidos por 250 hombres á la cabeza de los cuales marchan los dos Emperadores y el Rey de Prusia. El ejército bavaro se ha avanzado con bastante anticipacion por Gotha para cortarles su retirada.

El sabado ultimo la fragata de S. M. B. Argos, dió caza á un bergantin, que resultó ser el correo español Periñon, su capitan D. José Bartolomé con 35 dias de navegacion para Vera-Cruz, y por su mal estado solicitó que el Argos lo acompañase hasta en-

trar en puerto. El Periñon dexó á Cádiz el 28 de Noviembre, y de él hemos conseguido papeles españoles de varias clases, de los que publicamos abundantes traducciones, seguros como estamos del placer que disfrutarán con su lectura todos los que se interesen por la suerte de aquella nacion y la de toda la Europa.

Por estos papeles hemos recibido el discurso del Principe Regente, con que abrió la sesion del parlamento, que principió el 4 de Noviembre, y que contiene lo que ya teniamos sabido meses ha. S. A. congratula à las dos cámaras por las brillantes victorias conseguidas por los aliados en el Norte de Europa; por la total expulsion de los franceses de la Peninsula, é insiste por la continuacion de la guerra, para resistir el poder de la Francia; esperando que las ultimas victorias nos conduzcan á una paz general, y que se reduzca la Francia á sus antiguos limites. Estos son los principales puntos á que se contrahe, y que no podemos detallar como quisieramos, por no privar al publico de mas importantes noticias.

Sabemos por el Periñon que dos buques de guerra con cerca de 20 hombres, habian salido de Cádiz ántes de él, para operar contra los insurgentes.

ARTICULO DE OFICIO.

El licenciado D. Manuel Castrillon, Cura de Nepeña, ha sido nombrado para Elector del partido de Santa.

Imprenta de los huérfanos por D. Bernardino Ruiz.